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Introduction 

 

Ce rapport présente les activités de la SPP à cheval sur deux mandatures, pour cette année 

2015 riche en évolutions majeures. Un nouveau conseil d’administration a été élu le 5 mai 

2015 ; il a lui-même élu le 26 mai 2015 un nouveau président, Denys Ribas, accompagné de 

son bureau. Cette élection s’est faite sur un programme de continuité par rapport aux 

principaux chantiers initiés précédemment, en particulier l’achat de nouveaux locaux, leur 

aménagement et le déménagement qui en résultent, et l’adossement du Centre Jean Favreau à 

l’ASM13. Ces deux révolutions sont à l’heure actuelle achevées ou en cours d’achèvement, et 

elles ont naturellement été au centre de nos préoccupations et de nos activités de ces derniers 

mois. Elles ont conduit à l’organisation durant l’année 2015 de deux assemblées générales 

convoquées à titre extraordinaire qui ont voté en faveur de ces changements. 

 

 

I- Focus 
 

1. Locaux 

1.1- Achat rue Daviel 

Suite aux décisions des précédentes assemblées générales et au travail effectué en 2015, 

l’achat de l’immeuble de la rue Daviel a été signé le 30 octobre 2014 pour un montant de 

3.600.000 euros. Un emprunt de 2.000.000€ a été contracté auprès de la Société Générale 

pour une durée de 18 ans, à un taux de 2,95 hors assurances.  

 

1.2- Travaux 

Ils se sont déroulés cette année, surmontant une difficulté rencontrée avec la dalle du patio 

qu’il a fallu détruire et remplacer, et sont presque achevés, avec un retard prévu de deux mois 

pour leur achèvement. Vous pouvez en suivre le déroulement sur le site. 

Le budget des travaux, établi à 1.100.000€ avec la création d’un ascenseur et la couverture du 

patio (donnant 70m2 de plus) est contenu actuellement et devrait atteindre 1.145.000 €. 

 

1.3- Vente bibliothèque S. Freud (BSF) 

La BSF vient d’être vendue,  après quelques péripéties, aux conditions adoptées par 

l’assemblée générale du 22 novembre 2015, soit 1.187.500€, proches des 1,2M€ estimés. À 

déduire de cette somme 9.000 € de restauration des sols et plafonds après déménagement des 

bibliothèques. Que tous ceux qui ont contribué à cette étape importante soient remerciés, en 

particulier Bernard Chervet.  
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1.4- Financement 

Tous les détails seront donnés dans le rapport financier. Cependant, l’on peut reprendre ici les 

aspects essentiels, en particulier la contribution apportée par les membres suite à l’appel qui 

leur a été fait : 554.541€ ont été apportés par les membres de la SPP. Entre septembre et le   

31 décembre 2015, les membres ont donné 70.700€, dont 20 nouveaux membres. Il est 

indispensable que tous contribuent. Il nous faut bien sûr rester cohérents avec le choix qui a 

été fait d’un appel aux dons ou aux contributions volontaires. Mais le bureau souhaite limiter 

à l’ajustement aux nouvelles charges de fonctionnement le recours à nos cotisations 

obligatoires, ce qui implique que nous complétions le budget pour l’installation et les 

équipements !  

En 2015, a également eu lieu le concert de Caroline Murat-Haffner, grâce à l’énergie du 

comité de suivi de Daviel. Il a rapporté 25.730 €, avec un bénéfice 16.600 €. 

Les apports extérieurs représentent 88.109€ en 2015, les AeF ont donné 13.470€. 

Ce qui amène à un total de : 653.001€. 

Il manquait donc encore au 31/12/2015 : 372.999€. 

 

1.5- Déménagements 

Le déménagement de la BSF est déjà fait, et les livres sont réinstallés rue Daviel. Par contre, il 

aura été plus coûteux que prévu, en raison des frais de dépose et de repose des bibliothèques 

bois et métal, qui ont atteint un coût de 70.000 €.  

Le déménagement de la rue Saint-Jacques est prévu d’ici quelques semaines, et devrait être 

très abordable (de l’ordre de 15.000 €).  

 

Des frais d’aménagement (mobilier, installation vidéo moderne), qui auraient été supportés 

quel que soit l’endroit où nous aurions été, et que nous soyons locataire ou propriétaire, sont 

engagés pour 65.000€.  

 

Qu’il soit ici permis d’insister sur l’énorme travail effectué par Bernard Chervet et le comité 

de suivi, et le bureau. Ceci s’est manifesté sur le plan financier (recherche de mécènes, de 

subvention, de dons de toutes sortes. Organisation de manifestations de soutien. Relance et 

travail de sensibilisation des collègues sur l’importance de participer à l’effort collectif). Mais 

aussi sur le terrain, pour le suivi des travaux, avec une énergie sans faille pour concevoir, 

organiser, visualiser et faire réaliser des travaux d’importance. Des réunions hebdomadaires 

de chantiers se tiennent ainsi depuis des mois, des surprises heureuses ou pénibles 

s’enchaînent, des décisions urgentes doivent être prises. L’ensemble du bureau et du comité 

de suivi est ainsi sur le pont en permanence, et je ne doute pas que la réalisation qui approche 

sera une source de grande satisfaction pour tous les membres lorsqu’ils viendront utiliser les 

locaux pour la première fois.  

 

2. Intégration/adossement CCTP/ASM13 

Suite à l’assemblée générale du 22 novembre 2015, les documents d’intégration du CCTP à 

l’ASM 13 ont été signés le 30 novembre 2015 par Denys Ribas, président de la SPP et Franck 

Le Morvan, président de l’ASM13. Les discussions approfondies ont permis de trouver des 

solutions à toutes les conséquences de cette intégration, et l’hébergement du CCTP dans les 

nouveaux locaux de la SPP témoigne de la conservation de la proximité -à tous égards- des 

deux institutions. Le resserrement des liens entre la SPP et l’ASM13 permet pour l’avenir 

d’envisager un projet de « pôle psychanalytique ».  

 

3. Attentats 
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La France entière a été secouée en profondeur par les attentats qui ont eu lieu durant l’année 

2015. La SPP a souhaité s’engager dans une démarche de soutien aux victimes. Elle a fait 

passer un appel aux membres qui se portaient volontaires pour accueillir bénévolement les 

victimes. Une centaine de membres ont répondu à l’appel, et ont été inscrits sur une liste qui 

était donnée à ceux qui en faisaient la demande, ainsi qu’aux responsables de « Paris-aide aux 

victimes ». Un message de soutien était également présent sur la page d’accueil du site 

internet.  

Une synthèse des retours d’expériences et des réflexions sur la suite à donner à cette initiative 

a été proposée aux bénévoles. Une quinzaine ont répondu, et la synthèse de ces réponses a été 

placée sur le site internet espace membres. Une réunion sera organisée en 2016 pour réfléchir 

tous ensemble à la place et à la voix de la SPP dans des circonstances de cet ordre. 

 

 

II- Activités internationales 

 

La conférence 2015 de la FEP s’est tenue à Stockholm sur le thème « Trop - Pas assez » du 26 

au 29 mars 2015. Une Récompense de la FEP pour une contribution exceptionnelle à la 

psychanalyse a été décerné à Daniel Widlöcher et lui a été remis à Paris le 14 juin. 

 

API – Congrès de Boston et discussions avec l’API. 

La réunion des présidents des sociétés composantes de l’API a montré une importante 

communauté de préoccupations, concernant en particulier l’âge des membres et la raréfaction 

des analyses. Dans beaucoup de pays, les sociétés analytiques se sont rapprochées des 

sociétés de psychothérapeutes.  

Une réunion s’est tenue entre D. Ribas, A. Gibeault et le comité des nouveaux groupes. Il a 

été évoqué le problème résultant de la différence des modèles pour les membres formés selon 

le modèle français qui travaillent dans un pays où le modèle Eitingon s’impose : leurs 

analysants qui voudraient entrer dans la société locale ne le peuvent pas, du fait de l’exigence 

d’être analysés par un didacticien, alors que notre règle du « tout divan », valable pour tous 

nos membres où qu’ils résident, leur permet d’être candidats aux instituts de la SPP. Il en 

résulte structurellement des clivages qui mériteraient d’être réduits. Cette discussion se 

poursuivra à Berlin en 2016 lors de la prochaine conférence de la FEP.  

Une protestation a été par ailleurs émise contre l'interruption des visites du Comité de 

parrainage du Groupe d'études libanais, à la suite du refus de prise en charge des assurances.  

La demande de l’API que les honoraires de la SPP payent des droits puisqu’ils ont gardé leur 

capacité de vote reste non résolue : l’API s’est demandé comment leur permettre de payer en 

étant rattachés à une autre société puisqu’ils ne sont plus membres de la SPP, n’entendant pas 

que dans leur très grande majorité nos honoraires le refusent… La question est de savoir 

quelle position l’API prend par rapport à cet usage actuel. 

La SPRF a été reconnue à Boston société constituante de l’API, ce dont nous nous 

réjouissons.  

Le prochain congrès de l’API se déroulera en 2017 en Argentine. 

 

La réunion du Conseil de la FEP s’est déroulé les 30 octobre et 1er novembre 2015, dans les 

nouveaux locaux - superbes - qu’a acheté la FEP à Bruxelles. Une clé en a été 

symboliquement remise à chaque président. 

 

Après les attentats de Paris, de très nombreuses manifestations de solidarité chaleureuse de 

nos collègues nous sont parvenues d’Europe et du reste du monde.  
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III- Activités scientifiques 
 
L’année 2015 étant une année de double mandature, elle se découpe en deux semestres, la fin 

de la mandature précédente sous la responsabilité de Sabina Lambertucci-Mann, secrétaire 

scientifique du précédent CA, et la seconde partie allant de juin à décembre 2015 sous la 

responsabilité d’Evelyne Chauvet, secrétaire scientifique du nouveau conseil 

d’administration, et de Dominique Cupa, secrétaire adjointe. 

Le précédent secrétariat était adossé au CSCA (Comité Scientifique du Conseil 

d’Administration). En février 2015 fut créée la CRDP : la Commission pour la Recherche et 

le Développement de la Psychanalyse. 

La SPP a édité un nouveau bulletin papier à la demande de nombreux membres afin de 

diffuser le programme des activités scientifiques. Ces informations sont également 

disponibles sur le site internet de la SPP. Les informations sont également adressées par mail 

à tous les membres, et aux AeF dans les « Envois groupés ». Les activités « ouvertes » sont 

diffusées à l’extérieur par fichier HTLM. Ces envois concernent les conférences « Vulpian » 

du mercredi et jeudi, les conférences de Sainte Anne, colloques ouverts, colloque de la RFP. 

 

1. Congrès et colloques 

 

1.1. En février 2015 : Colloque de la RFP : « Mensonge ». 

1.2. En mars 2015, eut lieu le premier colloque « Rencontres de la SPP », issu de la fusion 

entre l’ancien colloque interne et le séminaire de formation permanente, organisé par 

Bernard Brusset, Pierre Decourt et Sabina Lambertucci-Mann, sur le thème : « Le 

silence et l’élaboration psychique ». Laurent Danon-Boileau y était le « le fil rouge ». 

1.3. Le 75ème CPLF : a eu lieu à Lyon du 14 au 17 mai 2015 sur le thème « Le sexuel 

infantile et ses destins ». Deux rapports ont été travaillés, celui de Dominique Suchet 

(APF) et celui de Christian Seulin (SPP). 

1.4. Le colloque franco-Madrilène : « La haine dans la cure » le 26 septembre 2015, avec 

Elisabeth Birot et Isabel Usobiaga 

1.5. En octobre 2015 : Le colloque de Deauville sur le thème « les fantasmes sadiques 

dans la cure » : conférenciers : Isabelle Martin-Kamieniak, Gérard Szwec, Aline 

Cohen de Lara. 

1.6. Le colloque des Monographies et Débats qui a pour thème « La pensée », prévu le 21 

novembre 2015 a été annulé du fait des mesures de sécurité prises après les attentats, 

et reporté au 15 octobre 2016. 

 

2. Activités scientifiques ouvertes : 

- Séminaire Jean Cournut : Le sexuel infantile. 

- Conférences du mercredi et du jeudi : La psychanalyse à l’épreuve de la clinique 

contemporaine.  

- Conférences de Ste Anne : Clinique psychiatrique et psychanalyse. 

 

Les directeurs de ces activités ouvertes ont été incités à demander aux conférenciers de 

transmettre le texte de leur conférence afin qu’il soit mis en ligne après vérification que la 

confidentialité était respectée.  

 

3. La CRDP 

En février 2015 a été créée la CRDP, avec pour but de stimuler et faciliter la recherche et le 

développement de la psychanalyse au sein de la SPP. Elle est portée par C. Botella, B. 

Chervet, S. Lambertucci-Mann,  M. Ody, C. Smadja.  
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Les réunions se déroulent mensuellement sur la question : "Quelle recherche en psychanalyse 

?". 

Sont prévues également des présentations du travail des ateliers, chaque atelier organisant le 

travail comme il l'entend. 14 ateliers se sont spontanément constitués.  

Au total, 73 membres se sont activement engagés dans la CRDP. 

 

4. Secrétariat scientifique 

Depuis le changement de mandature, E. Chauvet, secrétaire scientifique et D. Cupa, secrétaire 

scientifique adjointe, ont choisi de s’entourer d’un collège scientifique qui a été constitué de 

tous ceux qui occupent une fonction dans la vie scientifique et dans la formation, avec une 

collaboration plus directe avec nos collègues des régions. La réflexion s’appuie également sur 

le travail des différentes commissions scientifiques d’évaluation et de recherches (CST, 

commission scientifique, CRDP). 

 

Des axes de travail ont été définis. Ils ont nécessité la création de groupes de travail par 

secteur à partir d’une réflexion partagée avec les collègues directement concernés : 

 

- Faire participer les instituts de Psychanalyse, la RFP et Les Monographies à nos 

réflexions ainsi qu’à la préparation de certaines activités. Travailler aussi avec la BSF 

pour la documentation, l’utilisation d’archives, etc… 

- Mobiliser les nouveaux membres pour les aider à entrer dans la vie institutionnelle et 

participer à nos activités scientifiques de manière plus active.   

- Pour les analystes en formation : organiser des démarches dans le sens d’une intégration 

plus grande.  

 

4.1. Manifestations scientifiques régulières 

- Les débats du mardi : il a été décidé de n’organiser qu’un débat par trimestre, (donc 3 ou 4 

par an). Le premier a eu lieu le 17 novembre 2015, sur « l’humour et la cure », avec un débat 

entre Jean-Luc Donnet et Paul Denis. 

 

- Soirées-livres : « Dialogue avec les auteurs ». Elles sont programmées en fonction de 

l’actualité de la sortie des livres, à raison d’un par trimestre et sont ouvertes au public. 

Deux soirées ont eu lieu en 2015, autour respectivement de Jacques André et de Michel de 

M’Uzan.  

 

4.2. Projets  

Nous sommes tous sensibles à une désaffection des membres de la SPP pour des propositions 

d’échanges scientifiques qui ne trouvent plus de public. Quelques projets ont été discutés et 

initiés : 

- Projet sur les liens SPP/institutions psychiatriques ou médico-psychologiques  (C. 

Baldacci) : Une réunion avec le Pr Raphaël Gaillard a eu lieu le 13 juillet 2015, autour de la 

création d’un DU de psychothérapie à la faculté de médecine à Paris Descartes. 

 

- Liens avec les universités et projet de cours en ligne: D. Cupa a réuni un groupe de réflexion 

avec des universitaires de la SPP et les responsables des séminaires ouverts afin d’explorer les 

possibilités d’échanges et de recherche mais aussi de l’enseignement de la psychanalyse. Un 

projet de cours en « elearning » sur le site internet est à l’étude.  

 

- Projet en direction des AeF (A. Sitbon et D. Cupa) : des projets de mobilisation des AeF 

sont en cours d’organisation. Il est question de recueillir le point de vue de représentants des 
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AeF sur le contenu du programme, les « grains » le constituant ainsi que sur la population 

« cible ».  

 

- Projets en direction des nouveaux membres (N. Franck) : Quelle implication et autonomie 

pourrait-on donner aux nouveaux membres pour l’organisation d’un temps scientifique, en 

fonction de leurs souhaits et de leurs besoins propres ? des modalités de rencontre du 

secrétariat scientifique avec « les nouveaux adhérents » de la SPP sont à l’étude. 
 

 

IV- Finances et budget 
Panos Aloupis, trésorier, et Anne Rosenberg, trésorière adjointe, présenteront leur rapport 

financier en présence de M. Bahri, notre expert-comptable. Nous sommes dans une situation 

financière exceptionnelle, du fait de l’acquisition de nos nouveaux locaux, ce qui garantit la 

pérennité de notre société. Nous avons fait appel à votre générosité déjà l’an passé, et nous 

renouvelons ici notre appel à poursuivre dans la même dynamique. Que tous ceux d’entre 

vous qui le peuvent fassent à nouveau un don, que ceux qui n’en n’ont pas fait en fassent un, à 

la mesure de leur possibilité, et ces nouveaux locaux que nous allons découvrir ensemble dans 

quelques semaines à peine pourront nous assurer une base solide, et ceci d’autant plus que 

nous serons sereins sur notre financement. Je rappelle que tout don à la SPP ne coûte que le 

tiers de la somme donnée, les deux autres tiers étant pris en charge par l’Etat, de par la 

déduction fiscale.  

 

 

V- Rapports des instances et des commissions 
 
Les rapports complets des instances et des commissions ont été adressés aux membres, après 

avoir été examinés par le conseil d’administration. Les rapports statutaires, du CCTP, du 

CECE et des instituts seront présentés dans la suite de cette assemblée générale ordinaire. Les 

points les plus saillants des rapports non statutaires sont présentés rapidement ci-dessous.  

 

1. Conseil d’administration 

Le CA s’est réuni 12 fois en 2015, six fois depuis le changement de mandature. Je rappelle 

que les procès-verbaux des conseils d’administration sont consultables dès leur approbation 

sur le site internet, espace membre, onglet « infos SPP ». Chacun peut donc se représenter 

l’important travail effectué par les administrateurs.  

 

2. Le CST 

Le CST a été installé le 12 juin 2015. Il comporte 16 membres (6 titulaires et 10 adhérents), 

avec M. Vautherin-Estrade comme Secrétaire et C. de Kerchove, Secrétaire adjointe. Ce 

renouveau du CST fait suite à une période de deux ans où il était réduit à sa Secrétaire et à sa 

Secrétaire adjointe. 

Plusieurs thèmes de réflexion ont été suggérés par Denys Ribas à l’instance CST : 

– comment parler de la psychanalyse et ouvrir la communication de la SPP à 

l’extérieur ; 

– rajeunir l’âge d’entrée dans le cursus, attirer des candidats à l’analyse ; 

– insérer un forum de communication au sein de l’espace membre pour le revivifier. 

Le CST s’est réuni ensuite à quatre reprises en 2015. Les réunions ont été consacrées à décrire 

le paysage actuel de la pratique de la psychanalyse et à l’expression d’idées ou d’initiatives 

proposées en divers lieux. 
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Quatre grands thèmes sont développés dans le rapport :  

- interrogation sur la demande manifeste des patients, 

- Sur la place de la psychanalyse à l’hôpital et à l’université, et les raisons de la désertification 

psychanalytique croissante dans ces lieux, 

- Sur l’admission au cursus : La SPP demeure garante d’une formation de qualité,  

- Sur la communication avec les collègues, le milieu culturel et le grand public. 

 

3. Commission des candidatures 

Au cours du premier trimestre 2015, sous la présidence de E. Valentin, un candidat a été élu 

titulaire.  

La mise en place de la nouvelle commission a été difficile : du fait de l'insuffisance des 

candidatures (10 titulaires alors que la commission des candidatures en comprend 18), il a 

fallu compléter les effectifs par un tirage au sort d'autant plus laborieux que les défections ont 

été nombreuses, et que les collègues désignés ne se rendent pas toujours disponibles. L’on 

peut se poser la question d'une modification des effectifs de la commission des candidatures.  

 

Au 1er juillet 2015, la nouvelle commission des candidatures a trouvé quatre dossiers en 

attente, puis entre juillet et décembre 2015, sept nouveaux dossiers ont été déposés au 

secrétariat. Lors du collège électoral de décembre 2015, deux candidates ont été élues. Trois 

autres candidatures ont été étudiées et seront présentées aux prochains collèges électoraux de 

2016. 

 

4. COPEA 

Les élections à la COPEA qui se sont tenues à la suite du changement de mandature n’ont pas 

permis d’élire les 7 titulaires et 7 adhérents prévus : seuls 1 titulaire et 3 adhérents s’étaient 

portés candidats, malgré la centaine de RPEA de la SPP. Il a fallu donc organiser une élection 

complémentaire qui s’est tenue en 2016. Nous rappelons les responsabilités de la COPEA :  

1- organiser avec les secrétaires scientifiques du CA les manifestations scientifiques 

annuelles,  

2- évaluer la demande de reconnaissance comme « psychanalyste ayant une compétence avec 

l’enfant et l’adolescent », 

3- Une attention partagée pour les moyens dont se dote notre Société pour la transmission de 

la psychanalyse avec les enfants et les adolescents.   

En 2015, un RPEA a été élu. Actuellement, deux collègues sont en attente d’élection, et trois 

dossiers sont en cours d’examen.  

 

5. Bibliothèque S. Freud 

Cette année fut principalement consacrée à l’organisation du déménagement de la 

bibliothèque, qui a fermé ses portes le 30 juin 2015. Un petit concert du Quatuor de clarinettes 

Watt clôtura le chapitre de la rue Vauquelin. Un travail important d’enregistrement et 

d’inventaire a été réalisé, avec l’aide de Barbara Atger, embauchée en contrat unique 

d’insertion (de 20 heures par semaine). Le déménagement des livres (1.500 cartons) est 

intervenu en novembre 2015 et les livres ont été stockés en attendant d’être transportés rue 

Daviel. Mi-décembre les locaux de la rue Vauquelin étaient entièrement vidés et les meubles 

de rangements transportés rue Daviel. 

En parallèle, les travaux de la future bibliothèque ont été suivis de façon assidue de manière à 

ce que les futurs aménagements soient aussi conformes que possible aux normes en vigueur et 

au cahier des charges. Nous remercions la Bibliothèque médicale Henri Ey de l’Hôpital 

Sainte-Anne qui a accueilli provisoirement certaines activités.   
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6. Site internet 

Au cours de l’année 2015, la responsabilité du site est passée de Denys Ribas, élu président de 

notre Société, à Vassilis Kapsambelis, qui a formé sa propre équipe à partir de l’ancienne.  

Pour ce qui concerne le contenu, le site de la SPP est actuellement arrivé à maturité quant à 

sa partie « ouverte au public », On y trouve un très grand nombre d’informations d’actualité, 

didactiques ou historiques, ainsi qu’un grand nombre de textes. Les projets d’enrichissement 

du site concernent : d’une part, une rationalisation des contenus proposés, avec une meilleure 

organisation des documents mis en ligne, et si possible un moteur de recherche plus efficace 

au niveau des contenus. D’autre part, notre très riche fonds audiovisuel, comportant des 

interviews historiques de collègues sera mis en ligne sur DailyMotion ou YouTube, avec des 

liens depuis le site qui renvoient à ces vidéos.  

Quant à la partie réservée aux membres et aux AeF, il reste encore à trouver son rythme de 

fonctionnement et sa vitalité L’idéal serait que le site devienne le lieu naturel qui permettrait 

de véhiculer une information simple et rapide vers nos membres  

  

Pour ce qui concerne la forme, sur proposition du nouveau responsable du site, le bureau du 

CA de la SPP a confié à un jeune informaticien le soin de mettre à jour le logiciel sur lequel 

est construit notre site et d’en assurer la maintenance. Le travail est actuellement en cours 

pour arrêter une nouvelle page d’accueil et pour réorganiser de façon plus rationnelle les 

différents contenus. 

 

7. Commission des représentants régionaux (CRR) 

L’élection à la présidence de la CRR a eu lieu par correspondance en septembre 2015. 

Christine Saint-Paul Laffont, présidente du groupe toulousain, a été élue présidente de la 

commission des représentants régionaux. Au cours de l'année 2015, deux réunions se sont 

tenues sous la présidence de Martine Pichon-Damesin, une réunion sous celle de Christine 

Saint-Paul Laffont. Lors des deux premières, La CRR a poursuivi sa réflexion sur l’« état des 

lieux des groupes régionaux », et chaque groupe a eu à retravailler la liste de ses membres.  

Plusieurs points ont été repris et précisés : 

- La question des dénominations, notamment des non-membres, regroupant des réalités 

différentes.  

- L’inscription de quelques membres dans plusieurs groupes régionaux. 

 Il est proposé de s’en tenir à la logique de la réversion en ce qui concerne les «membres» et 

de définir autrement les autres catégories sans cette appellation «membres». 

- Invitations dans les régions : Lorsqu’un membre est invité à intervenir pour une conférence 

ou un colloque, il semble important qu’il y ait une transmission entre la société invitante et 

le groupe régional. 

 

Au cours de la première réunion de la nouvelle mandature, Solange Bonnisseau, a accepté 

d'assurer la fonction de secrétaire de la commission. 

Différents points ont été abordés. 

- Les déplacements des régionaux : Ont été rappelées à cette occasion les règles de 

remboursement des déplacements et leur répartition entre groupes régionaux et SPP.  

La question de l'isolement de certains groupes régionaux a été discutée. Comment favoriser 

les échanges transversaux à l'intérieur des groupes, notamment lorsque l'éloignement 

géographique des villes constituantes du groupe est important. Les journées scientifiques, les 

week-ends de travail semblent des solutions pour rassembler les membres. 

 

8. Commission scientifique (CS) 

Au cours du premier semestre 2015, la CS s’est réunie en janvier et février. Les réunions 
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suivantes de la CS ont été consacrées à l’organisation de la CRDP. 

Le bureau a rencontré à plusieurs reprises les responsables de la CS, afin d’affiner leurs 

propositions. Il a été décidé du titre, Commission pour la recherche et le développement de la 

psychanalyse. La CS du 14 février aura lieu quatre jours après le vote très positif du CA sur la 

création de la CRDP, résultat de deux années de réflexion au sein de la CS sur les problèmes 

scientifiques de la SPP. 

La nouvelle commission scientifique est présidée par Paul Denis, avec Irina Adomnicaï 

comme secrétaire. Elle s’est réunie une fois en 2015, mais, bien que commission ouverte à 

tous, il n’y eut que neuf personnes présentes. Il sera nécessaire de déterminer les racines de 

cet état de fait. 

A été abordée la désaffection observée lors des réunions du mardi. Le modèle d'un 

conférencier unique ne semble plus pertinent, dans la mesure où il ne sollicite pas 

suffisamment la discussion et les échanges. Suggestion est faite de reprendre des tables rondes 

comme autrefois autour du thème « psychothérapie et psychanalyse », avec trois orateurs 

chacune.  

La commission scientifique exprime ses propositions d’évolution des conférences ouvertes : 

Pour Ste Anne, qui est un lieu spécifiquement psychiatrique, le thème général pourrait être 

«Psychiatrie et Psychanalyse». En ce qui concerne le séminaire J. Cournut, lieu de 

sensibilisation à la psychanalyse et non de formation psychanalytique, il est proposé de 

choisir le thème de la psychopathologie psychanalytique. La commission soutient totalement 

les projets d’Evelyne Chauvet, secrétaire scientifique du CA, pour réanimer la vie scientifique 

de différentes façons, en particulier en proposant plus de débats.  

 

9. Commission socioprofessionnelle (CSP) 

Les participants de la commission plénière se sont réunis trois fois en 2015, comme de 

coutume. Entre 10 à 20 personnes étaient présentes chaque fois. Chaque réunion comportait : 

l’état des travaux des différentes sous-commissions, ensuite étaient présentés les points 

particuliers.  

Lors du changement de mandature, Isabelle Béguier a pris la présidence, secondée par Nadia 

Rols comme secrétaire.  

9.1 Sous-commission « SPP - Psychiatrie » 

Cette sous-commission réunit un petit groupe, elle est ouverte aux membres et aux analystes 

en formation qui travaillent ou ont travaillé en institution, et s’est tenu en 2015 à la SPP, afin 

d’élargir l’audience. La question posée tournait autour « Comment travailler en gardant la 

possibilité de penser alors que la hiérarchie médicale interne est traversée par des 

contraintes administratives ? » In fine, il a été observé qu’avec les nouvelles orientations 

administratives il devient plus difficile de maintenir « des groupes d'analyses de pratiques » et 

de développer l’élaboration clinique collective au sein des équipes.  

9.2 Sous-commission « SPP - Pédiatrie » 

 Cette sous-commission organise des réunions trimestrielles, ces réunions rassemblent des 

intervenants de la SPP et des professionnels de santé divers, orthophonistes et étudiants. En 

2015 2 réunions ont porté respectivement sur « Famille et Autorité » (Philippe Robert), « La 

métamorphose adolescente et ses destins » (Guy Lavallée).   

Les dates et thèmes sont maintenant connus à l’avance et mises en ligne sur l’espace membre.  

9.3 Sous-Commission « Activités ouvertes » 

La sous-commission s’est centrée cette année sur le projet de « groupes de pratiques 
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cliniques » à développer.  

- Pour diffuser l’information portant sur l’existence d’espace d’élaboration clinique proposé à 

titre individuel par des membres de la SPP en ville ou en institution, le CA a accepté 

l’insertion sur le site de la SPP, rubrique « focus », d’un petit texte. 

- Le deuxième point discuté a concerné la création de groupes cliniques proposés par la SPP 

elle-même. Des navettes entre la CSP, le bureau et le CA ont permis que le CA donne son 

accord pour développer des « groupes de pratiques cliniques » à la SPP même. Ces groupes 

seront mis en place courant 2016.  

 

Enfin, les réunions de la CSP et les échanges d’informations ont permis que certains puissent 

développer des idées de partenariat de financement pour la rue Daviel, qui ont ensuite été 

repris par le comité de suivi.   

10. Commission des publications (président : Claude Rayna, secrétaire Noelle Franck) 

Les responsables soulignent que cette commission des publications a pour le moins des 

difficultés à exister et à remplir ses missions, puisqu’une partie de ses missions s’effectue au 

sein même de chacune des équipes éditoriales et que la nécessité de se réunir et de mettre en 

commun les différentes orientations ne se fait pas ressentir.  

 

La commission s’est réunie une fois en octobre afin d’étudier la candidature de V. 

Kapsambélis pour le poste de responsable du site internet de la SPP. 

Il est apparu aux membres de la commission qu’il faudrait se donner les moyens de rendre cet 

outil plus attractif et plus fonctionnel. Cette fenêtre pour le socius sur notre existence et sur 

nos activités, doit être un moyen d’échanges pour les membres, mais aussi pour les AEF, en 

fonction de leurs besoins.  

 

11. RFP (directrice : Françoise Coblence) 

Les 5 numéros de l’année ont été publiés comme de coutume. Il est rappelé que le thème de 

chaque numéro est choisi par le comité de rédaction plus de deux ans avant la parution du 

numéro, l’argument étant sur le site un an avant la date limite d’envoi des textes.  

La rubrique « Recherches & Rencontres », portée par Ellen Sparer, accueille les articles 

spontanés soumis à une lecture anonymée. Chaque auteur reçoit dans un délai de trois mois 

une note de lecture synthétisant les remarques des lecteurs. 

En 2015, ont été publiés 14 articles « Recherche » (dans les numéros 1 à 4) et plusieurs 

dossiers.  Sous le titre Interlude, de courts textes de Michel Neyraut ont été présentés.  

Dans la « Revue des livres » (Sabina Lambertucci-Mann), il a été rendu compte de 15 

ouvrages, français ou étrangers (traduits ou non). Dans la « Revue des revues » (Denise 

Bouchet-Kervella), 17 revues ont été passées au crible en 2015.  

 

Le nombre d’abonnement des membres de la SPP augmente. Nous souhaitons intensifier 

nos échanges avec les AeF en tentant de les associer plus étroitement à la vie de la Rfp et au 

travail d’écriture. Des ateliers leur seront proposés dès le début de l’année 2016. Par contre, la 

vente au numéro en librairie continue à baisser mais la vente des nouveaux numéros reste 

stable. Les consultations sur Cairn augmentent nettement. Nous vous rappelons que votre 

abonnement vous donne accès aux numéros en ligne sur Cairn dès la parution.  

La Rfp est présente sur le site internet de la SPP, par l’accès direct en page d’accueil, ou 

par l’onglet « Publications ». Signalons que l’argument des numéros de la Rfp 1990 à 2012 

est disponible sur le site. 
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12. Monographies et Débats de Psychanalyse (directeur : Laurent Danon-Boileau) 

Au cours de l’année 2015, le comité éditorial de Monographies et Débats s’est modifié. Il 

s’est réuni trois fois. Depuis quatre ans, le nombre de nos sorties annuelles est limité à trois 

par notre éditeur. Courant 2015, Monographies et Débats a publié : La sexualité masculine, 

La pensée, Le meurtre fondateur. 

L’équipe a cherché à atteindre une audience plus large en direction des professionnels du soin 

psychique qui peuvent puiser dans notre travail et nos avancées des outils susceptibles de les 

aider à aborder leurs champs de questionnements.  

La Sexualité masculine a bénéficié en avril 2015 d’un colloque organisé par le groupe 

méditerranéen. Une manifestation d’accompagnement de la sortie du volume sur La Pensée, 

devait avoir lieu, en raison des événements, se tiendra le samedi 15 octobre 2016. Que les 

organisateurs de ces manifestations soient ici remerciés pour leur enthousiasme efficace et la 

qualité des réalisations dont nous avons pu ainsi bénéficier sans que notre société soit 

sollicitée ni sur le plan financier, ni sur le plan de sa logistique.  

Même si les résultats sont encourageants et que la tendance à l’amélioration des ventes se 

confirme, nous restons en-dessous du seuil de rentabilité fixé par notre éditeur. Par contre, les 

manifestations d’accompagnement augmentent notablement les ventes des ouvrages. La 

numérisation de l’ensemble des ouvrages de nos collections et leur mise sur site est 

actuellement effective. Toutefois, CAIRN vend les contenus comme des ouvrages. Les 

chapitres ne sont pas vendus séparément. Nous n’avons pas eu accès à cette décision qui 

risque de limiter l’effet des ventes. 

 

13. CPLF 

Cette année 2015 regroupe deux mandatures du secrétariat du CPLF. Georges Pragier, au 

secrétariat scientifique depuis 18 années, a passé la main à Bernard Chervet. 

C’est la première fois que le passage d’un mandat à un autre se déroule avec un « tuilage » de 

deux années entre les secrétaires scientifiques et leurs successeurs, soutenu par la présence de 

Marilia Aisenstein (Secrétaire scientifique adjointe du CPLF) dans les deux comités. Le 

comité actuel a donc été constitué autour de B. Chervet et M. Aisenstein.  

 

Le 75éme CPLF : Le sexuel infantile et ses destins  

Il s’est déroulé à Lyon à l’Ascension 2015 et a réuni 851 inscrits. Les deux rapporteurs étaient 

Christian Seulin et Dominique Suchet. Nous avons observé une participation soutenue des 

congressistes, et des retours qui témoignèrent de leur satisfaction. 

Une spécificité du Congrès des psychanalystes de langue française a été maintenue : 

confronter des cultures analytiques différentes en suscitant des dialogues entre les différents 

modèles.  

 

Si la réussite globale est reconnue, des points doivent être améliorés dans le futur. La majorité 

des collègues concernés apprécie l’architecture globale du congrès. Mais une critique 

récurrente pointe l’insuffisant temps de parole accordé à la salle, ainsi que le nombre excessif 

de présentateurs en tables rondes et en ateliers. Le choix de la ville de Lyon a conduit à 

déléguer au comité local une part importante de l'organisation. Composé par des collègues de 

l’APF de Lyon et des membres SPP du Groupe Lyonnais de Psychanalyse Rhône-Alpes, il fut 

coordonné par Julien Ben Simon que nous remercions. 

 

En guise de conclusion : quelques propositions  
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- Je voudrais souligner ici l’importance du travail institutionnel effectué dans notre maison, et, 

quoiqu’on en dise, le nombre important de membres impliqués dans l’une ou l’autre activité. 

Pour autant, certains aspects de notre fonctionnement pourraient être réexaminés : depuis 

plusieurs mandatures, certaines commissions se trouvent en déshérence, puis sont réanimées 

alors que d’autres sombrent à leur tour. L’inflation –dont témoigne la longueur de ce rapport – 

pourrait être endiguée, et s’il faut créer de nouveaux lieux de réflexion, il pourrait alors être 

possible de supprimer ceux qui seraient de trop. Ceci afin que nous ne nous épuisions pas tous 

complètement.  

 

 

- Aider les futurs collègues à faire leur analyse. 

Dans la période de crise pour la psychanalyse que chacun éprouve dans sa pratique clinique, il 

ne suffit pas de donner un local à notre société, il faut assurer la transmission à la génération 

suivante de notre engagement en faveur de la psychanalyse. 

Denys Ribas propose de débattre de ce qu’il est possible de faire pour rajeunir l’âge d’entrée 

dans le cursus de nos candidats, qui est en moyenne de 45 ans. Ils sont sur nos divans. Trop 

nombreux aussi sont les jeunes professionnels qui sont suivis mais pas sur un divan à trois 

séances par semaine, faute de moyens, alors que l’analyse serait indiquée. Certaines sociétés 

confrontées à ce problème ont choisi de prendre en compte les difficultés financières des 

jeunes psychologues et psychiatre pour leur donner accès plus tôt à une véritable analyse. 

Avec des résultats. Ceci ne peut découler que d’une position institutionnelle pour ne pas être 

vécu comme un traitement de faveur et nuire à l’installation du transfert. Nous vous 

proposerons de prendre position sur cette question. 

- Aider les analystes en formation à trouver un patient de supervision. 

Actuellement, le cursus dure en moyenne 8 années, et certains analystes en formation 

renoncent, faute de cas de supervision. Comme le pratique le Centre Jean Favreau, il est 

possible d’adresser des patients à de jeunes collègues prêts à diminuer leurs honoraires, mais 

à condition de connaître ces collègues. Nous pourrions demander aux nouveaux Aef  de se 

présenter à deux collègues proches de leur lieu d’exercice pour être connus d’eux. La 

commission d’enseignement y est favorable. Accepterez-vous de les rencontrer et, si le cas se 

présente, de favoriser la formation des jeunes analystes ? C’est l’enjeu pour tous de l’avenir 

de la psychanalyse. 

 

 

Les changements de cette année vont donner un coup de fouet à notre vénérable institution. Il 

pourrait être souhaitable d’en profiter pour réussir ce qui est un  serpent de mer de nos 

débats : Rajeunir notre recrutement. La démographie de notre société continue d’être 

extrêmement préoccupante, et les difficultés que nous rencontrons à pourvoir les postes 

institutionnels en sont probablement une conséquence. S’ouvrir aux plus jeunes à tous les 

niveaux de notre hiérarchie est une nécessité, si nous voulons avoir les moyens énergétiques 

de nos ambitions.  

 

Du coup, la transition avec les informations membres est toute trouvée :  

 

MEMBRES 

 

Composition 
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Au 31 décembre 2015, notre société compte 697 membres et 110 psychanalystes honoraires, à 

comparer à l’année 2014, à la fin de laquelle il y avait 711 membres et 106 psychanalystes 

honoraires. 

 

La répartition : 145 titulaires dont 49 honoraires, et 552 adhérents dont 61 honoraires. 

 

Quatorze membres sont devenus psychanalystes honoraires : Marc Bandelier, Michel Bolot-

Gittler, Danièle Braunschweig, Michèle Contamine, Arlette Fortin, Serge Josserand, Yvon 

Laguerre, Hélène Marty-Lavauzelle, Jacques Miedzyrzecki, Marianne Persine, Anna 

Potamianou, Anne Raoul-Duval, Nicole Taieb-Flicstein, Simone Valantin. 

 

Il y a eu vingt démissions de membres et psychanalystes honoraires : Annie Anargyros, 

Pascale Andreetti-Aubart, Dominique Arnoux, Hervé Benhamou, Jacqueline Borenstein, 

Patrick Declerck, Albert Dingli, Dominique Elghozi, Alexandre Krivitzky, Evelyne Levy, 

Franca Martino, Marlène Naxarra, Maurice Netter, Rémy Puyuelo, Claude Reinauld, Madou 

Sicot, Henri Soldner, Alain Sombret, Catherine Ternynck, Marie-France Vachet. 

Un psychanalyste correspondant a démissionné : Edward Nersessian. 

Un invité a démissionné : Simone Cohen-Léon. 

 

Deux nouveaux invités : Annie Anargyros, Annie Roux. 

 

Un nouveau psychanalyste correspondant : Christine Anzieu-Premmereur. 

 

Une réinscription en tant qu’adhérent d’un ancien membre de la SPP : Katherine Aubertin. 

 

Agrément de dix-neuf membres adhérents : Anne Ber-Schiavetta, Nathalie Castay, Philippe 

Cayssials, Laura Colombo, Christine de Cressac-Humbert, Marie-Françoise Fayard, Valérie 

Gloaguen, Danièle Gossiaux, Olivier Halimi, Nicole Jaucourt-Poitrenaud, Pascal-Henri 

Keller, Karine Lestideau, Pascal-Pierre Massoni, Julien Obadia, Carlos Pacheco, Geneviève 

Record, Martine Sandor-Buthaud, Caroline Texier-Desportes, Ana Zalvidea. 

 

Election de deux membres titulaires ayant fonction de formateur : Josiane Chambrier-Slama, 

Diran Donabedian. 

Election de trois membres titulaires : Dominique Baudesson, Dominique Tabone-Weil, 

Joseph Torrente. 

Election au titre de RPEA : Petra Palermiti. 

 

Décès 

En 2015, nous avons annoncé onze décès, dont sept membres: Annick Bismuth, Simone 

Daymas, Gérard Decherf, Francis Maffre, Jean-Pierre Pinel, Marie-Lise Roux, Colette 

Terrier-Joly, et quatre anciens membres: Marie-Hélène Ayel-Tavernier, Anne Clancier, 

Colette Guedeney, Denise Weill. 

 

Le personnel :  

Mme Sylvie Druon est partie à la retraite du CCTP. Suite au futur déménagement, nous avons 

été amenés à nous séparer de Noémie Luis, qui effectuait le ménage du CCTP, et de Maria 

Ferreira-Pipo, qui s’occupait de celui de la BSF. C’est Lluedy Santana qui assurait l’entretien 

de la partie « SPP » de la rue Saint-Jacques, qui prendra en charge celui de l’ensemble de la 

rue Daviel. 
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Yasmina Belahcen, la secrétaire de l’accueil, a demandé à nous quitter en 2016, elle sera donc 

remplacée.  

 

Enfin, nous souhaitons tous, collectivement, remercier tous les personnels de la SPP. Chaque 

responsable a dans son rapport personnellement remercié de façon appuyée celui ou celle qui 

est à la tâche au quotidien. A l’heure de ces changements, la tâche est encore plus ardue, 

encore plus urgente, encore plus incertaine que d’habitude. Nous savons l’engagement, 

l’investissement individuel et collectif de chacun de nos salariés. Nous savons que nous leur 

en demandons beaucoup, et qu’ils sont toujours là.  

Nous remercions donc:  

Le personnel de la bibliothèque : Barbara Atger, Laura Cecotti, Christophe Durpaire et Cécile 

Marcoux.  

Pascal Barbier pour la finance et la comptabilité. 

Evelyne Beddock pour le CPLF. 

Caroline Kestens pour l’Institut de Paris. 

Marie-Agnès Lange-Krouri, pour le secrétariat général de la SPP. 

Cécile Notté, pour le secrétariat scientifique. 

Nahil Wehbe pour la RFP et les Monographies et Débats. 

Et aussi Philippe Bonilo qui nous est venu en aide, et qui sera certainement présent également 

en 2016.  

 

 

Clarisse BARUCH Jacques ANGELERGUES 

Secrétaire Générale Secrétaire Général adjoint 

 


